

「ロリータ」は20世紀的に不健全な変態の書である。

ロリータ／ウラジーミル・ナボコフ・著若島正・訳

文・山形浩生(やまがた・ひろお)翻訳家・評論家

「ロリータ」は不健全な変態の書だ。それはこれが、ロリコンの語源となつたというだけのせいじやない。本書は嫌な後味を残す。主人公がロリータに寄せられた欲望は徹頭徹尾下劣ぎわまりない最低の意味での劣情だといふものある。主人公の殺人の理由が何度考へても全然ピンとこないというのもある。だが何より本書を構成する文のよじれ方が、その嫌な後味の最大の原因だ。

本書は新訳だ。既訳は丸谷才一らにボロクソに言われており、その意味では待望の新訳だった。ところが本書の訳者解説によれば、既訳は文庫化の段階で大幅に改訂されており、かなり出来がよかつたという。ただ本書の価値はことば遊びの部分にある。語呂合わせ、文学的な引用、修飾節がたくさんぶら下がつたらだらだらした文。それが今述べた、文のよじれと嫌な味わいを生み出している。既訳はそれを表現しきれていないかった。新訳はその部分で差をつけようとした、という。はい、確かに既訳よりもそうした部分は二割くらい改善されているのだが、でもぼくに

言わせれば中途半端。丸谷才一が読売新聞の書評で述べたほどの絶賛すべき名訳とは（残念ながら）思わない。特にその遊びを最も露骨に出した冒頭部分の遊びが完全に放棄されているのはがつかりだ。ナボコフ自身が本書のロシア語訳で蔑視した、という言い訳もきいたけれど、でもナボコフはかなり変な翻訳をそのまま採用するのは変だ、とぼくは思う。さらに日本語としての論理構造が犠牲になつてゐるところも多い。

だが困ったことに、この訳で引っかかる部分に遭遇するたびに、人は悩むことになる。これ

は翻訳が变なのか、それとも何かのことば遊びや他の文学作品

への言及なのか？ 実は半分く

らい前者だが、ほとんどの読者

は、ぼくみたいに原文を参照で

り、そこには何が書いてあるか

で、そこには何が書いてあるか

で、そこには何が書いてあるか